## Introducción

## Apertura de la directora de la Maestría, Mg. María Pilar Fuentes

Buenas tardes, quisiera agradecer la presencia de todes ustedes. A las autoridades de la Facultad y de la Universidad; a les docentes de la casa; a les integrantes del comité académico de la maestría. Quiero también agradecer a quienes acompañaron laboriosamente las entrevistas de admisión, leyendo las propuestas y acompañando las reflexiones de les ingresantes. Y especialmente agradecer a quienes sostuvieron con su trabajo todo el proceso de inscripción y admisión: comunicación y publicaciones, educación a distancia, la no docente a cargo de alumnos de posgrado Sandra Blanco, y a la secretaria técnica de la maestría, Esp. María Ana Gonzalez Villar.

En el año 1996 llegué a esta Facultad a cursar la Maestría en Trabajo Social en la 1º cohorte. 25 años después me toca recibir a una nueva cohorte, en este caso, con un número de ingresantes extraordinario, tanto como los tiempos en que nos toca transitarlo.

Es un privilegio recibirlos, y que esto ocurra en ese aniversario tan importante para el Trabajo Social argentino, y la para la hoy Facultad de Trabajo Social, con una tradición en posgrado, investigación, docencia y extensión consolidadas.

He planteado en la fundamentación del seminario los trazos principales que aquí queremos recorrer y que solo ahora enunciaré:

—La ineludible relación pandemia, devastación capitalista del mundo natural y social, y el incremento cuanti cualitativo de las desigualdades

- —Las particulares implicancias de estos procesos en América Latina, por sus condiciones socioeconómicas estructurales, y por las amenazas severas a la vigencia plena de las democracias.
- —Las huellas de los sucesivos ajustes neoliberales (especialmente de los últimos años de gobierno de la Alianza Cambiemos entre 2016 y 2019) en la aguda crisis de materialidad de los sistemas de salud, y su correlato para la atención de la pandemia.
- —La necesidad de comprender cómo estos acontecimientos producen una reconfiguración de las condiciones en las que se produce y distribuye el conocimiento social.

En la Universidad Nacional de La Plata, y en particular esta Facultad, desde el inicio de las restricciones a la presencialidad, hemos asumido un claro compromiso tendiente a garantizar —o al menos facilitar— las condiciones de enseñanza y aprendizaje en el grado y en el posgrado. Hemos sido interpelados en nuestras tradiciones pedagógicas y sus supuestas certezas y nos sumergimos en variados aprendizajes en este proceso de virtualización.

Situados en esas interpelaciones, numeroses compañeres han elegido nuestra maestría como ámbito de reflexión, de formación, de debate... les cuento un poco quiénes son:

Son treinta y cuatro trabajadora/es sociales; una abogada, una internacionalista y una fonoaudióloga. De elles, dos son de Colombia, dos de Chile, uno de México. Dentro de nuestro país proceden de Neuquén, Río Negro, Santiago del Estero, Moreno, CABA; Mar del Plata, Corrientes, Avellaneda, La Matanza, Mar de Ajó y La Plata.

Alrededor de la mitad de elles tienen una trayectoria laboral extensa, de al menos ocho años. Y la otra mitad compuesta por recientes graduades super inquietos en la continuidad de su formación.

Sus temas de desempeño profesional y de interés de investigación son sumamente interesantes y permitirán —esperamos—intercambios y discusiones que enriquecerán las cursadas y los aportes de les profesores.

¡Bienvenides a todes entonces! Gracias por elegir nuestra maestría para su proceso de posgraduación.

## Palabras del decano de la Facultad, Dr. Néstor Artiñano en la apertura de la Cohorte 2021

Muy buenas tardes. Muchas gracias, Pilar Fuentes. Muchas gracias también a Aurelia Di Berardino y a Margarita Rozas por ser parte de esta actividad y a todas y todos los presentes, profesores, equipo de gestión y particularmente a todas y todos aquellos que han decidido anotarse, afrontar este hermoso desafío de la formación de posgrado, en este caso la maestría de Trabajo Social. Muchas/os de ustedes han pasado por nuestras aulas en el grado, pero muchas/os también vienen no solo de lugares cercanos sino también de otros lugares lejanos y, por lo tanto, como anfitrión me gustaría contarles mínimamente a qué Unidad Académica es la que están llegando. Una Unidad Académica que encuentra su hito fundacional allá lejos: 1938, como una cátedra en la Facultad de Ciencias Médicas y es donde nosotras/os reconocemos ahí el acta de nacimiento de nuestra carrera. Mitad de los años 80, se logra una autonomía "parcial", al pasar a ser Escuela Superior, no teniendo representación en el Consejo Superior hasta el año 2005 que se logra el pase a Facultad y siendo parte de lo que hoy somos, diecisiete facultades en el seno de la Universidad de La Plata.

Creo que ahí empezó otro desafío, que fue el desafío de poder crecer en todas las áreas: investigación, contamos con tres unidades de investigación; extensión, con numerosos proyectos de extensión; posgrado, actualmente, además de esta maestría, tenemos el Doctorado en Trabajo Social, con gran trayectoria y mucho reconocimiento; tres especializaciones: la especialización en Política Social, la especialización de Intervención Social con Niñas, Niños, Adolescentes y Jóvenes, la especialización en Seguridad Social, en este caso virtual, y una nueva especialización que se está tramitando, en Intervención Social en Situaciones de Violencias Masculinas.

En lo que concierne al grado, también hemos tenido una ampliación en las posibilidades, como decía la licenciatura de Trabajo Social ha sido la que ha marcado el eje a lo largo de la historia; luego, en 2018 se comenzó a cursar el profesorado en Trabajo Social, también se aprobó el Ciclo Complementario Curricular para egresada/os de nivel terciario de Fonoaudiología y de Trabajo Social, y particularmente este año con la licenciatura en Fonoaudiología ya como carrera de grado, que se torna sumamente interesante porque es una carrera de grado que la universidad pública no tiene como opción en toda la Provincia de Buenos Aires, así que sería la primera oportunidad que las/os bonaerenses tienen para poder cursar. Por último, también este año se comenzó con las cursadas de la Tecnicatura en Gestión Comunitaria del Riesgo. Creo que estas opciones reflejan que la Facultad estuvo atenta al momento histórico y sus demandas, siempre con un horizonte de crecimiento y siempre garantizando un alto nivel académico. También reconocer el sacrificio y enorme desafío que ha sido cursar en el marco de la pandemia, suponiendo al inicio que iban a ser difíciles de sobrellevar y se pudo estar a la altura de las circunstancias, transformando de una semana a otra todas las propuestas pedagógicas de grado, lo mismo en la carreras de posgrado. Se pudo reacomodar creando estrategias para poder seguir, no como si no pasara nada, porque lógicamente pasaban y pasan muchas cosas, como todo lo que genera una crisis gigante a nivel mundo. Pero sí, en la medida de las posibilidades, se pudo garantizar trayectos de formación, evitando la discontinuidad. Para nosotros, también, la política de posgrado es importante en términos de una vinculación con graduados, no solo de nuestra Facultad sino también de otras unidades académicas, porque también creemos que lo que refiere a las disciplinas sociales quedamos muchas veces muy caducos a poco tiempo de haber egresado, y por eso la necesidad de estar permanentemente en formación para no quedarnos con libretos antiguos a la hora de interpretar la realidad y de poder intervenir profesionalmente. Entonces, para nosotros también desde esa perspectiva, es importante poder contar siempre con posibilidades de crecimiento respecto al posgrado, y en verdad con mucho reconocimiento por la numerosa cohorte que vamos a tener en este 2021.

También quiero invitarles a los eventos institucionales que como Facultad tenemos. Uno de ellos va a ser en el marco de la última clase de este primer seminario que inician hoy, y será en

el marco de la Semana de la Memoria. Este año realizaremos la 27ª Semana de la Memoria, que surgió también a mediados de la década del 90, con la necesidad de pensarnos e interpelarnos porque nos mudábamos a un edificio en donde había sido el distrito militar de La Plata. Ese contexto ayudó a instaurar como Semana de la Memoria todos los años, una semana: la correspondiente al 24 de marzo, con múltiples actividades. Este año va a ser desde el lunes 22, al viernes 26. Como cuestiones principales vamos a tener el reconocimiento al Equipo Argentino de Antropología Forense, con la Distinción Liliana Ross y el cierre de la Semana va a ser con la Distinción Hacedoras de Nuestraamérica a la compañera Estela Caloni, una referente a nivel latinoamericano, donde también vamos a contar con muchas personalidades que nos van a seguir ayudando a pensar qué es lo que sucedió en la última dictadura, y cómo repercute aún hoy, en lo cotidiano. Hay quienes tienden a pensar que aquello ya pasó hace cuarenta y pico de años y la verdad es que creemos que eso no deja de pasar hasta que no estén todas las nietas y los nietos encontrados, mientras no haya la justicia que se merecen todas las víctimas o toda la sociedad en tanto víctima de la última dictadura. Creo también que en ese marco es importante la Semana de la Memoria.

Por otro lado, el Foro Latinoamericano de Trabajo Social. El año pasado pensamos hacer el Cuarto Foro Latinoamericano, y con la irrupción de la pandemia está pospuesto. También contamos con las Jornadas de investigación, docencia, extensión y ejercicio profesional, más conocidas como JIDEEP y las Jornadas de Género y Diversidad Sexual (GeDiS). Son todos encuentros que invitan al debate, a la presentación de ponencias, a discutir y a estar atentos a lo que nos está pasando a nuestro alrededor.

Otro tema de importancia, son nuestras publicaciones, que se pueden acceder desde la página web de la Facultad http://www.trabajosocial.unlp.edu.ar/ encontrando el portal "Entre dichos", también en el canal de YouTube de la Facultad van a encontrar muchas reflexiones, notas de opinión, entrevistas, todos son sitios que se han tornado lugares de consulta. La revista *Escenarios* es una revista que tiene la edad de esta maestría. En aquella mitad de la década del 90, había que empezar a conquistar lo que después

se logra: llegar a Facultad. Fue necesario generar estrategias de publicación para plasmar todo lo que significaba en la formación, en la discusión disciplinar. También podrán encontrar la revista *Territorios*, otra publicación que tenemos desde la Facultad, como instrumento que refleja los distintos barrios con los que la Facultad articula.

La intención es que puedan sentir, sobre todos quienes nos visitan por primera vez, que esta es su casa y quienes han egresado de nuestra casa puedan seguir sintiendo que la Facultad sigue siendo la casa de ustedes. Esa es nuestra intención, esa es la intención de todo el equipo de gestión, de todas las profesoras y profesores. Para nosotros el lugar de trabajo, el lugar de formación tiene que ser un lugar amigable y por ende, sea condición para que podamos aprender, podamos discutir, podamos avanzar en nuestros proyectos académicos. Creo que hoy están iniciando algo que posiblemente les deje una de las mejores marcas en sus trayectorias académicas y que tiene que ver con ese desafío de seminario tras seminario, de llegar a rendir, a presentar el trabajo final de ese seminario, de aprobarlo, de ir pensando en cada seminario cómo aportar a la tesis y donde quieran acordar, están ya con la tesis entre manos, y que después eso no significa que hoy sean malos profesionales, para nada, lo que sí significa que terminada la tesis con ese tiempo de reflexión, de nuevos aprendizajes y demás van a ser mucho mejores profesionales que hoy, y van a tener la posibilidad de haber reflexionado algún tema particular que es de su interés y todo eso los va a llevar al entusiasmo que genera la formación.

Ojalá todas y todos ustedes puedan transitar como los que hemos transitado esta maestría, con estas ganas en la formación y que dentro de unos pocos años podamos estar recibiéndolos como futuros y futuras magíster en Trabajo Social. Y quizá luego les esperará el doctorado, porque la formación es algo que siempre nos atrae, nos atrapa, nos desafía

Nuevamente expresarles mi bienvenida, y lo mejor para todas y todos ustedes.